

# 視察等活動報告書

視察及び陳情活動における結果について、下記のとおり報告します。

令和 5年 2月 24日

光市議会議長 木村信秀 様

光市議会 副議長 笹井琢  
(会派 こう志会 に同行)

記

1 日 程 令和5年1月25日(水)～27日(金)

2 場 所 茨城県取手市  
茨城県土浦市

衆議院議員会館・参議院議員会館(東京都千代田区永田町)

3 テーマ オンラインを活用した会議について(取手市)  
自転車を活用したまちづくり(土浦市)

[陳情]

令和5年度予算等に対する要望・JR光駅バリアフリー化に対する支援

4 観察結果 別紙のとおり

# 光市議会議員 笹井琢 視察報告書（会派 こう志会 に同行）

日 時	令和5年1月25日(水)16時～18時
場 所	茨城県取手市寺田5139 取手市役所
テマ	<b>オンラインを活用した会議について</b>
応対者	取手市議会 金澤克仁議長 赤花直一議運委員長 取手市會議事務局 岩崎弘宣次長 高橋賢人主事



## 視察内容

### 1. オンライン機器の導入

- 個人所有パソコンの本会議場持込は令和2年～
- 令和2年にiPadを一括購入し無償貸与  
使用方法は事務局員か先輩議員が教える
- 民間が作成した文字おこし音声変換システムを導入し、短期間で文字化

ようこそ取手市へ！  
愛媛県喜多郡内子町議会  
産業建設厚生常任委員会  
山口県光市議会こう志会他  
合同視察研修  
「♥議会愛♥」  
2023(令和5)年1月25日  
本日は、よろしくお願いいたします  
茨城県取手市議会関係者一同

### 2. 議会運営のペーパレス化

- 令和2年から議案等の資料をデータ化 紙資料との併用は1議会中のみ
- 通常本会議場で行う議案説明を3日前に議員へ配信 開会日には一般へ公開
- 採決はボタン入力 採決前にログイン必要
- 災害時対応の練習を含め委員会の審議と採決は同一室内においてオンライン実施

提出予定議案オンライン事前説明の様子



### 中学生とのコラボ事業 ハイブリッド型による対話



### 3. 情報発信のIT化

- 全ての会議資料はネット公開 単語による頁検索も可能である
- 本会議や委員会は360度カメラで撮影し放映、興味のある部分の拡大が可能

### 4. その他

- 本会議のオンライン化については地方自治法の改正が必要  
取手市議会では令和2年6月と令和3年12月に国へ意見書を提出

## 所感と光市政への反映

- 当日は14時から愛媛県内子町議会との合同研修会の予定であったが、滋賀県内の大雪により2時間遅刻した我々に対し、当初想定通りの研修内容をご講義頂いた。
- 取手市議会事務局では新規採用職員を複数名配置し、IT化のみならず議会運営の効率化を進めている。議会事務局歴20数年の岩崎次長を始めとし、職員と議員の「♥議会愛♥」がそれぞれに浸透し、早稲田大学マニフェスト研究会の議会改革ランキング1位の評価につながった。
- 光市議会では令和2年の新型コロナ感染症拡大時に、Zoomによるオンライン会議の練習を数回開催したが、常任委員会等での活用には至っていない。取手市議会のように平時においてもオンライン会議を行い、非常時対応の予行をする必要を感じた。

## 光市議会議員 笹井琢 視察報告書（会派 こう志会 に同行）

日 時	令和5年1月26日(木) 9時30分～11時
場 所	茨城県土浦市大和町9-1 土浦市役所
テーマ	<b>自転車を活用したまちづくり</b>
応対者	土浦市市長公室政策企画課 山口公嗣政策員 土浦市議会事務局 津久井麻実子主任



### 視察内容

1. つくば霞ヶ浦りんりんロード 計280km
- ・旧筑波鉄道廃線敷40kmをH3～H14に整備
  - ・霞ヶ浦湖岸道路 140km 自動車道と併用
  - ・両ルートで年間11万人の利用者あり



2. りんりんスクエア土浦・茨城県施設

- ・元は駅ビルWING JR土浦駅直結のサイクリング拠点施設としてH30オープン
- ・施設運営はアトレ サイクルショップ・レンタサイクル・シャワー・更衣室あり
- ・自転車利用者特化宿泊施設「星野リゾートBEB5土浦」R元～ 利用は好調



りんりんスクエア土浦



喫茶内に自転車スペース



自転車持込可能なトイレ

3. りんりんポート土浦霞ヶ浦総合公園・土浦市施設

- ・市の総合公園をサイクリング拠点に 駐車場完備 シャワー室や温浴施設あり

4. レンタサイクル 貸出年間3000台

- ・市内外11箇所で貸出 1日2000円～ 3日前迄に予約 借用場所以外でも返却可
- ・歴史地区のまちかど館では1日500円 当日でも貸し出し可能

### 質疑応答

○自転車をテーマにしたまちづくりの経緯と市民の受け入れ状況は？

→廃線敷の自転車道整備が契機。H28から「自転車のまちづくり構想」を計画的に取り組む。コロナ禍でも自転車利用者数は拡大。市民認知も広がっている。

○自転車漫画「弱虫ペダル」との連携は？

→「弱虫ペダル」は東京～神奈川が舞台の漫画だが、作者がつくば市に拠点を持っており、土浦市のサイクリングイベントにも参加して頂いている。  
つくば市では昨年弱虫ペダルキャラクターのマンホールを設置した。

### 所感と光市政への反映

元々は海運・軍都・商業都市であった土浦市。モーターリゼーションや常磐新線開通により駅ビルや中心部が衰退した。新しいまちづくりテーマに「自転車」を掲げ、駅ビル改修や総合公園をテーマシフトすることにより成果を上げている。駅前商業施設内の市役所入居も素晴らしい。地域の大膽なテーマ変革は見習うべきものがある。

## 光市議会議員 笹井琢 陳情活動報告書（会派 こう志会 に同行）

日 時	令和5年1月26日(木)15時～27日(金)14時
場 所	東京都千代田区永田町2丁目 衆議院議員会館・参議院議員会館
テー マ	令和5年度予算等に対する要望 JR光駅バリアフリー化に対する支援



### 陳情先

衆議院議員 岸 信夫 (藤川早人秘書)  
 衆議院議員 林 芳正 (田中邦治・伊藤一輝秘書)  
 衆議院議員 高村正大 (上田将祐秘書)  
 衆議院議員 杉田水脈  
 衆議院議員 斎藤鉄夫 (事務所預け)  
 衆議院議員 平林 晃  
 参議院議員 江島 潔  
 参議院議員 北村経夫  
 参議院議員 阿達雅志  
 参議院議員 谷合正明  
 (木倉谷靖秘書)



岸事務所



林事務所



高村事務所



杉田事務所



平林事務所



江島事務所



北村事務所



阿達事務所



谷合事務所

### 陳情内容・文面は別紙のとおり

- ・具体的対応方針の再検証を求められる公立・公的医療機関等について
- ・安全・安心なまちづくりに必要な財源の充実について
- ・室積海岸整備について
- ・広域道路網の整備について
- ・時代に対応する経済対策の充実について
- ・豪雨災害等における治山事業の推進について
- ・集約都市形成に係る支援の充実について
- ・JR光駅のバリアフリー化に対する支援について

## 国に対する要望

### 1 【重点】具体的対応方針の再検証を求める公立・公的医療機関等について（継続）

令和元年9月、厚生労働省が公立・公的病院等に対し、再編統合の再検証を求めており、全国424（後に約440に修正）の病院について病院名を一方的に公表し、本市が有する光総合病院、大和総合病院ともに対象病院になっています。これは、全国一律的な基準を示す地域の実情等を全く考慮するところなく機械的に線引きをしたものであり、本市をはじめ地域医療の確保に懸命に取り組んできた公立病院にとって非常に遺憾な対応と言わざるをえません。再編・統合という言葉ばかりが先行し、公立病院の大半が名指しされた山口県においては、地域の公立病院が消滅するのではないかという不安をいたずらに煽られているように思えてなりません。

再検証については、令和2年9月までには地域医療構想調整会議において、検討、合意を得る予定となっていましたが、国からは具体的な手順等は示されず、新型コロナウイルス感染症の影響もあり、事実上延長となっていました。

令和3年12月に厚生労働省は、各都道府県においては新型コロナウイルス感染症の感染拡大により病床の機能分化、連携等の重要性や地域医療構想の推進の取り組みは病床の削減や統廃合ありきではなく、各都道府県が地域の実情を踏まえ、主体的に取組みを進めいくものと示しております。また、総務省が令和4年3月に策定した公立病院経営強化ガイドラインにおいても、病院や経営主体の統合よりも病院間の役割分担と医師派遣等による連携強化に主眼をおき、地域医療構想との整合性を示しております。今後、地域医療構想に係る対応方針の策定、検証、見直しが行われることになります。

再編統合の検証の対象となった公立病院の多くが、新型コロナウイルス感染症の入院患者を受け入れるなど、今回のコロナ禍においても、地域における公立病院の存在は、極めて重要であり、住民の命と健康を守る最後の砦となっています。

公立病院の存在意義は大きく、役割を果たしていくために、医師不足や偏在化の解消など、必要な医療提供体制づくりを積極的に支援していただくようお願いいたします。

## 国に対する要望

### 2 安全・安心なまちづくりに必要な財源の充実について（継続）

わが国は、從来から地震や津波、台風、高潮、豪雨などの自然災害に脅かされており、特に、西日本を中心に被害をもたらした平成30年7月豪雨をはじめ、近年多発する、超大型台風による風水害など、日本各地で甚大な被害が発生する中、災害対応の拠点となる庁舎等の機能を確保しつつ、住民の生命と財産を守るために総合的な防災・減災対策を進めていくことが課題となっています。

一方、わが国全体の人口が急速に減少する中、都市部を遥かに上回るスピードで過疎化、高齢化が進む地方においては、地域活力の創出と持続可能な地域社会づくりが強く求められています。

住民生活を取り巻くこうした課題を解消し、誰もが安全・安心に暮らせる環境づくりを進めることは自治体に課せられた大切な使命ですが、地方財政は依然として極めて厳しい状況にあり、行政としての責務を果たしていくためには、国の支援が不可欠です。

については、本市において特に課題となっている次の事項について、万全の措置が図られるようお力添えをお願いします。

1 農業生産活動の基盤となる農業水利施設の防災減災対策や、山地災害を未然に防ぐための治山施設整備、高潮被害を未然に防ぐための海岸保全施設整備を計画的に推進できるよう、当初予算において、農業農村整備事業関係予算の財源を十分に確保すること。

2 防災拠点機能を担う庁舎の耐震化、老朽化対策を円滑に進めるため、庁舎の更新や耐震補強工事に係る経費について、国庫補助制度の創設や地方債の対象事業並びに期間の拡大を図るとともに、恒久的な財政措置を講じること。

## 国・県に対する要望

### 1 【重点】室積海岸整備について（継続）

本市の室積・虹ヶ浜海岸は、西日本有数の白砂青松の自然海岸であり、「日本の白砂青松100選」や「日本の渚・百選」にも選定された美しい原風景は、次世代へ引き継いでいかなければならぬ貴重な財産です。

しかしながら、本市が管理する漁港海岸の室積海岸は、島田川からの砂の供給が途絶え、台風や冬季波浪等による砂の流出が続くなど、侵食に起因する高潮対策が大きな課題となっています。このため、本市では、「光漁港海岸（室積海岸）検討委員会」や「市民との意見交換会」を開催し、平成21年には最終案をとりまとめ市民へ説明を行い、その後、計画的に事業を推進しているところです。

つきましては、継続的な整備促進に向け、国の予算確保について県の力強いご支援とご協力をいただきますよう要望します。



## 国・県に対する要望

### 2 【重点】広域道路網の整備について（継続）

国道188号は、周南都市圏の沿岸部を連絡する唯一の広域的な幹線道路として、物流や市民の広域移動などを支える重要な都市基盤としての役割を担っています。

しかしながら、平成30年7月豪雨災害では、土砂崩落に伴う鉄道復旧工事により、同路線が3か月の長期にわたり規制され、光市民をはじめ、周南都市圏、とりわけ光・下松間に行き交う市民生活や物資輸送に多大な支障をきたしました。

また、令和2年9月にも、台風10号の影響に伴う高波越波により通行規制を強いられるなど、幾度となく事故や越波による通行規制が繰り返されています。こうした際には、周南市熊毛地域を経由し、大きく迂回しなければならないなど、国道188号の代替路の確保は、本市はもとより周南都市圏の都市づくりにおいて重要な課題となっています。

こうした中、周南地域においては、地域経済の活性化や災害時のリダンダンシー（多重性）の確保に資する「周南道路（平成10年6月、地域高規格道路の「候補路線」として指定）の整備に向けて「周南道路建設促進期成同盟会」を設立するなど、取組を進めています。

また、中でも、光・下松間の整備については、喫緊の課題として、両市の市民や企業、団体等からも整備を求める声が寄せられており、本市としても、現在、下松市と連携し、具体的なルートの検討を行うなど、両市で方向性を一にして取り組んでいるところです。

光・下松間の強制化は、「国際パルク戦略港湾」を有する周南工業地帯中心部と、下松市、本市を円滑に結び、県経済活性化の潤滑油になるとともに、県勢発展のためにも極めて重要ですので、周南道路の一区間ともなる「光・下松間の新規道路」など、広域道路網の整備を強く要望します。



## 国・県に対する要望

### 3 時代に対応する経済対策の充実について（継続）

新型コロナウイルス感染症の影響が長期化する中、本市ではこれまで、商品券の配布等による消費喚起をはじめ、売上げが減少した市内事業者に対する市独自制度となる応援金の交付や、感染予防対策等に要する経費に対する補助など様々な施策を実施してまいりました。

また、県におかれましても、これまで情勢に応じた的確な経済対策をその都度展開され、大変感謝いたします。現在も、県内事業者が行うPCR検査に対する補助金や売上げが減少した事業者に対する融資制度の拡充等、幅広い事業者を対象とした施策を講じられ、事業者から感謝の声が寄せられています。

一方、コロナ克服を目指す中、不安定な海外情勢等の影響により、原油価格や物価の高騰が続いています。本市では、全市民に配布する商品券の金額を増額するなど、緊急的な対策を行っていますが、事業者に対しても、継続的な経済対策が必要な状況です。

県におかれましては、事業者に対し、原油価格・物価高騰に対応する補助制度の創設や資金繰りに対応する融資制度等、機動的な経済対策を講じておられ、今後もさらなる対策を継続して行っていくことが重要と考えます。

つきましては、新型コロナウイルス感染症に対する経済対策に加え、原油価格や物価の高騰に対応した経済対策についても、今後より一層の充実をお図りいただくとともに、国への経済対策にかかる予算確保について、強力な働きかけをいただくよう要望します。

## 国・県に対する要望

### 4 豪雨災害等における治山事業の推進について（継続）

西日本を中心に被害をもたらした平成30年7月豪雨から4年が経過し、迅速な復旧により、浅江懸山地区(茶臼山)や塩田楠地区などについて早期完成にご尽力いただき、大変感謝いたします。

また、令和2年7月豪雨により治山ダム下流の道路から国道188号を覆うように土砂が流れ、一時通行止めとなった室積伊保木地区においては、国の補助による治山事業に着手していただいているところです。

しかしながら、市内各所には土砂災害により、未だ市民生活に多大な影響を及ぼす箇所が多数ございます。については、引き続き、市民の生命・財産を守るために、治山事業の着実な推進を要望いたします。

令和2年7月豪雨の状況（室積伊保木地区）



## 国・県に対する要望

### 5 集約都市形成に係る支援の充実について（継続）

人口減少や少子高齢化が進行する中、利便性が高く持続可能な都市を実現するために、集約都市の形成、すなわち、「コンパクト・プラス・ネットワーク」の考え方でまちづくりを進めていくことが重要であり、立地適正化計画は、このまちづくりを推進するための有効なツールになるものです。

国においては、継続的、段階的に、コンパクトシティ形成支援事業（集約都市形成支援事業）による立地適正化計画の策定支援をはじめとする様々な支援措置を展開・拡充するとともに、新たに都市構造再編集中支援事業を創設するなど、策定済みの自治体に対する支援強化が図られています。

また、近年、全国各地で頻発・激甚化する自然災害等を背景に、立地適正化計画への「防災指針」の位置付けが必須とされるなど、「災害ハザードエリアを踏まえた防災まちづくり」に向けて、強力に推進されているところです。

このような中、本市においては、国及び県の支援を受けながら、平成30年度末に都市機能誘導区域などを定めた光市立地適正化計画を策定・公表し、現在、防災指針も含めた居住誘導区域の設定などについて、調査・研究を進めているところですが、平成30年7月豪雨災害などにより防災に対する住民の関心が高まる中、災害ハザードエリアと居住誘導区域のあり方や防災指針について、とりわけ慎重な検討を要しています。

県におかれましては、こうした状況をご理解いただき、防災指針を含めた計画の策定や合意形成に係る支援を一層充実していただくとともに、防災指針に基づく防災対策に対する支援の国への強力な要望、さらに、県独自の支援をご検討いただき、国、県、市が一体となった集約都市の形成にこれまで以上のお力添えをいただくよう要望します。

駅でのバリアフリー化では、高齢者や障害者などの移動制約者が安全かつ身体的負担の少ない方法で交通サービスを享受でき、同時に、健常者にもメリットが生じることが望まれます。そのため、まず、乗降客のさまざまな行動、さまざまな場面での移動制約者に生じる問題点を考慮する必要があると思われます。列車とホームの間にあるすき間、そして、列車乗降口とホームの段差も、大きな問題点の1つであると言えるでしょう。

こうした中、光市では、令和2年9月に策定した「光駅拠点整備基本計画」に基づき、鉄道事業者であるJR西日本との適切な役割分担のもと、光市の玄関口である光駅の南北自由通路・駅舎、南口・北口駅前広場、そしてエレベータ等のバリアフリー化に向けた基本設計を進めています。

しかしながら現在、JR西日本との交渉が難航しスケジュールに大きな遅れが生じており、その結果、有利な財源なる合併特例債の活用が見通せなくなるほど市財政に暗い影を落としている状況です。

つきましては、このような状況に鑑み、合併特例債に替わる有利な起債や補助金など、地方自治体への財政支援制度の創設について、お力添え頂きたく、要望いたします。